

- Le Canada est un pays dont la santé économique dépend dans une large mesure de ses exportations. Pays dont l'économie a été bâtie par le dynamisme de ses entrepreneurs et de sa population, le Canada sait qu'un dynamisme semblable existe en Afrique. Il entend travailler à accroître ses relations économiques avec ce continent sachant par ailleurs que les investissements privés et les échanges commerciaux n'ont rien à envier en terme de potentiel de développement aux projets de coopération de type classique.
- Enfin, le Canada entend contribuer au maintien de la paix et de la sécurité en apportant son concours au règlement de certaines questions soit directement par sa participation, par exemple, aux discussions en vue du règlement de la crise namibienne, soit par le truchement de l'ONU en prenant part, par exemple, il y a quelques années, aux forces de maintien de la paix qui furent envoyées dans ce pays qui est aujourd'hui le Zaïre.

A mesure que les pays africains acquièrent leur indépendance, le Canada a étendu un réseau d'Ambassades et de Hauts-commissariats qui, implantés dans une vingtaine de pays, oeuvrent à l'édification de relations étroites avec chacun des Etats du continent, selon les grands objectifs que je viens d'énoncer. Ces Etats connaissent des besoins pressants sur le plan de leur développement économique et social; il était naturel que l'action du Canada se concentrât d'abord dans ce domaine et nous avons consacré à l'Afrique au cours des ans à peu près 40% de notre budget de coopération bilatérale traditionnelle, soit environ \$300 millions par an. Ce secteur est important; il est probablement pour chacun d'entre vous le plus visible des éléments qui tissent la trame de nos relations quotidiennes.

Mais il ne faut pas oublier que cette coopération traditionnelle ne représente que 43% du budget que le Canada consacre annuellement à l'assistance au développement. Ainsi, en moyenne, et selon les années, plus de 40% de l'aide alimentaire et des secours d'urgence canadiens est aussi dirigé vers l'Afrique. Les victimes de glissement de terrain au Maroc, les victimes de la famine en Ouganda ou en Ethiopie, les réfugiés au Zaïre ou en Somalie sont quelques-uns des bénéficiaires de cette assistance.